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ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести

Желаю студентам сдать  
все экзамены перед Новым годом, 
преподавателям — терпения и здоровья. 
Университету — процветать и дальше, 
год за годом выпускать высококлассных 
специалистов.

ИРИНА НАДОЯН, 
лучшая выпускница  

РГПУ им. А. И. Герцена — 2020

В первую очередь желаю, чтобы в любое время, каким бы сложным 
оно ни было, близкие люди были с вами рядом, разделяли приятные 
мгновения и важные события наступающего 2021 года.  
Хотелось бы пожелать каждому крепкого здоровья, терпения, сил; 
нынешний год нас закалил, так что давайте не будем терять 
хватку. Всех и каждого — с Новым годом!

ОЛЕГ ЗАМЯТНИН, 
председатель Совета обучающихся 

РГПУ им. А. И. Герцена

То, что этот год мы не забудем никогда — факт.  
Но каким он нам запомнится? Тяжёлым и унылым?  
Или всё-таки в нём было больше позитивного?  
Сложно сказать однозначно, потому что жизнь  
не делится на чёрное и белое, на хорошее и плохое.  
Этот год был наполнен разными событиями, но мы 
можем точно сказать, какими были мы внутри них.

ЭТО ВСЁ О ВАС, 
ГЕРЦЕНОВЦЫ

Петербуржцы знают: 
пандемия не повод 
отказываться от 
искусства. Сегодня 
арт-проекты создаются 
с соблюдением новых 
норм и требований, но 
это не делает их менее 
интересными! 

Читайте наш путеводитель  
по новым арт-объектам и выставкам 
в Герценовском университете  
на странице 3 >>>

Гостеприимными,
когда распахнули свои двери, что-
бы принять событие мирового  
масштаба — 61-ю Международ-
ную математическую олимпиаду. 

Находчивыми, 
когда за считанные дни были  
найдены решения, чтобы весь  
гигантский университетский меха-
низм перешёл из офлайна в онлайн. 

Классными, 
когда не побоялись в такой непро-
стой год запустить масштабный 
проект — программу «Зўр!», направ-
ленную на улучшение качества пре-
подавания русского языка и других 
школьных предметов в Республике 
Узбекистан.

Открытыми, 
когда сотрудники приёмной ко-
миссии работали не покладая рук,  
отвечая на вопросы абитуриен-
тов, впервые подающих документы  
дистанционно.

Бескорыстными, 
когда онлайн-центр «МегаГерц» 
взял под своё крыло детей, которым 
в этом году не суждено было поехать 
в очный летний лагерь.

Отзывчивыми, 
когда сделали жизнь школьников 
и их родителей чуть проще благода-
ря «Продлёнке на удалёнке».Спортивными, 

когда завоёвывали медали по баскет-
болу и другим дисциплинам. Эрудированными,

когда в стенах вуза состоялся  
V Всероссийский интеллектуально- 
реабилитационный фестиваль ВОС.Умными, 

когда принимали участие в между-
народных конференциях.

Находчивые, классные, открытые, умные — 
это всё о вас, герценовцы! 

Безусловно, были моменты, когда было горько и обидно, тяжело  
и грустно, но мы их преодолели вместе и прошли этот год рука об руку,  
высоко подняв голову. 

Давайте так и войдём в новый год, 
а всё плохое оставим в старом!

Студенческий совет института иностранных языков провёл 
новогоднюю акцию «Письма добра». Каждый желающий мог 
отправить открытку с поздравлениями своим друзьям и близким  
в любую точку земного шара.

ЦИФРЫ НОМЕРА
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Мурал «Слова найдутся» Владими-
ра Абиха, написанный на белоснежной 
стене здания ЛенЭнерго, — как раз 
о вербальной стороне отношений. 
Ведь, по мнению создателей, «в со-
стоянии эмоциональной нестабиль-
ности, влюбленности и прочего “кра-
ша” сложно подобрать правильные 
слова. Так же и в педагогике — важно 
всегда найти нужные слова и строй-
но их преподнести».

Яркие акриловые скульптуры — 
гигантские глаза — Екатерины Соко-
ловской расположились на лестницах 
4 корпуса. Автор инсталляции рас-
сказала: «Работа была создана специ-
ально для этого пространства, как 
и другие объекты. Глаза отсылают 
к общей концепции, к состоянию 
влюблённости и аффекта, чувствам, 
которые невозможно отпустить 
и в то же время держать в себе». 
В Колонном зале прошли показы экс-
периментального видео «Тактика» 
Евгения Гранильщикова об отноше-
ниях, любви, поиске своего человека. 

Для гостей открытия выстав-
ки, в числе которых были вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Влади-
мир Княгинин и ректор РГПУ им. 
А. И. Герцена Сергей Богданов, ку-
ратор специальных программ фору-
ма Анна Заведий провела экскурсию 
по объектам.

в одну из базовых площадок для об-
разовательной деятельности и прак-
тик студентов.

Приятным сюрпризом для всех 
пришедших на открытие выставки 
стала лекция о Луговом парке заве-
дующего кафедрой эстетики и эти-
ки Льва Летягина.

шает современных художников для 
оформления. Благо стен здесь много. 
Наши работы чаще всего закраши-
вают, но в данном случае нам было 
предложено изобразить на стене Рус-
ского дома что-то петербургское, 
и выбрали этот пейзаж. По сути, 
это первый для нас опыт, когда мы ра-
ботаем с официального согласия. 
Нам важно, чтобы творчество было 
обращено к молодёжи. Обычно твор-
ческий процесс идёт в мастерских. 
Здесь предложен диалог с уличным 
искусством». 

Ребята объездили уже три де-
сятка стран, где рисовали в поезд-
ках, но особенно им нравится рабо-
тать в Петербурге. Если первый опыт 
в Герценовском университете вызо-
вет положительную реакцию, граф-
фитчики готовы к продолжению со-
трудничества.

В этом году широко известный не только в России,  
но и за рубежом Международный педагогический форум 
впервые состоялся в онлайн-формате — на протяжении 
шести предыдущих лет мероприятие проходило  
на Черноморском побережье, в городе Сочи.

ЛИНГВИСТИКА СОВРЕМЕННОСТИ НАСЛЕДИЕ

От редакции газеты «Педагогические вести» — 
в память о друге и педагоге Ирине Аврамковой

В этом году на территории главного кампуса Герценовского университета появилось несколько 
арт-объектов, а в «Пространстве на Малой Посадской» шло творческое освоение Лугового парка. 

ТРАДИЦИОННО площадки фору-
ма собирают несколько сотен специ-
алистов в области изучения, препо-
давания и популяризации русского 
языка, литературы и культуры для 
обсуждения ключевых вопросов, свя-
занных с функционированием руси-
стики в общемировом пространстве. 
Дистанционный формат проведения 
позволил значительно увеличить ау-
диторию мероприятия — к трансля-
циям подключились более шестисот 
человек из сорока стран мира, а об-
щее число просмотров видеозаписей 
на YouTube-канале форума достигло 
двадцати тысяч.

В своём обращении замести-
тель министра просвещения РФ Вик-
тор Басюк отметил продолжающуюся 
на протяжении нескольких лет эф-

фективную, созидательную работу 
организаторов и участников Меж-
дународного педагогического фо-
рума, направленную на развитие 
и продвижение достижений россий-
ского образования, расширение гу-
манитарного сотрудничества России 
с другими странами. «У нас много 
общих, единых целей и задач, и про-
грамма форума прекрасно отража-
ет ряд направлений в области раз-
вития русского языка и литературы, 
которые рассматриваются прави-
тельством как приоритетные», — 
подчеркнул заместитель министра.

Два основных вектора предлага-
емой к обсуждению проблематики, 
вынесенной в название форума это-
го года («Язык, общество, человек»), 
были заданы спикерами пленарного 
заседания — Татьяной Черниговской 
и Максимом Кронгаузом. «В своем 
выступлении, которое, безусловно, 
стало событием, Татьяна Влади-
мировна соединила два элемента, 
две темы — язык и человек. В свою 
очередь, язык и общество соедини-
лись в докладе Максима Анисимо-
вича: в течение долгого времени он 
помогает огромному количеству лю-
дей почувствовать все те возможно-
сти, которые существуют в окружа-
ющем нас языке, и учесть специфику 
языковой ситуации, в которой мы 
все находимся», — отметил предсе-
датель программного комитета фо-
рума, ректор Герценовского универ-
ситета Сергей Богданов. Первая из 
намеченных линий нашла развитие 
в докладах участников заседания 
«Язык и человек», вторую же про-
должили спикеры секции «Русский 
язык в современном российском го-
сударстве».

Спорные вопросы современ-
ной русской орфографии и пунк- 
туации обсудили члены Орфогра-
фической комиссии Российской ака-
демии науки. Так, профессор фило-
логического факультета РГПУ им. 
А. И. Герцена Михаил Дымарский 
в своём выступлении поднял ста-
рую проблему школьных тетрадей, 
а встретившаяся в Тотальном дик-
танте уходящего года трудная ор-

фограмма стала предметом специ-
ального выступления старшего 
научного сотрудника НИИ прикладной 
русистики Светланы Друговейко- 
Должанской.

Под эгидой Тотального дик-
танта прошёл круглый стол «Грамот-
ная речь как паралингвистическая 
составляющая имиджа и основа эф-
фективной работы организации». 
Его участники говорили о том, как 
донести знания о родном языке до 
его взрослых носителей, давно окон-
чивших школу, и как убедить скепти-
ков, что русский язык можно и нужно 
учить всю жизнь, ведь знаний, полу-
ченных в школе, зачастую недоста-
точно для успешной коммуникации 
в современном мире.

Особое внимание организаторы 
форума уделили проблемам итого-
вой аттестации по русскому языку 
и литературе — им было посвяще-
но отдельное секционное заседание, 
в рамках которого выступили члены 
предметных комиссий Санкт-Петер-
бурга, школьные учителя и эксперты. 
Ведущий научный сотрудник НИИ 
образовательного регионоведения 
Ольга Богданова обратилась к уч-
редителям форума с предложением 
организовать на базе Герценовско-
го университета рабочую группу по 
созданию комплекса новых учебни-
ков по литературе, в которых бы на-
шли отражение актуальные научные 
и образовательные практики.

Приметами нового времени стали 
педагогическая лаборатория «Школь-
ное образование онлайн» и круглый 
стол «Цифровизация и человек» — 
оба мероприятия вызвали обширный 
отклик участников форума и бурную 
дискуссию в чате, работа которого 
сопровождала трансляции всех ме-
роприятий VII Международного пе-
дагогического форума.

ВЛАДИМИР ТУРЧАНЕНКО, 
секретарь Программного 
комитета форума,  
ведущий специалист управления 
научных исследований  
РГПУ им. А. И. Герцена

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

ГРАФФИТИ НА ФАСАДЕ 
РУССКОГО ДОМА

Пейзаж с видом города размером 
сто «квадратов» появился на стене 
здания Русского дома в самом кон-
це сентября. Его выполнила коман-
да питерских стрит-арт художников 
HoodGraff, знаменитая своей сери-
ей чёрно-белых портретных изобра-
жений Виктора Цоя, Павла Дурова, 
Сергея Бодрова и др., которые можно 
встретить на улицах города. 

Как рассказал «ПВ» лидер 
объединения Артём Бурж, ре-
бята, сами родом из Витебска, 
уже больше семи лет занимаются 
в Петербурге граффити и активно 
лоббируют законопроект о лега-
лизации стрит-арта. «Очень рады, 
что РГПУ им. А. И. Герцена живёт 
современными реалиями и пригла-

ЭКСПЕРИМЕНТЫ 
КУРАТОРСКОГО ФОРУМА

Герценовский университет в ноя-
бре выступил одной из эксперимен-
тальных выставочных площадок 2-го 
кураторского форума под началом 
Северо-Западного филиала ГМИИ 
им. А. С. Пушкина. В этом году в фо-
кусе внимания форума оказались 
образовательные практики, а также 
общие вопросы, связанные с произ-
водством знания в сфере современ-
ной культуры. Поэтому одним из 
направлений проекта Art Weekend 
стали «Выставки в петербургских 
вузах». Таким образом, вузовские 
кампусы на два дня объединились 
со всеми галереями, выставочными 
залами и креативными простран-
ствами города.

На территории Герценовского 
университета развернулась выстав-
ка «КРАШ» — проект о любви как 
о сильном чувстве, страсти и о стол-
кновении, разломе одновременно. 
По мысли художников, студенче-
ское время — не только поиск зна-
ния и призвания, но и поиск себя 
через другого, через его/её слова и по-
ступки. Их работы отсылают к силь-
ным эмоциям, пограничным ощуще-
ниям эйфории и разочарования от 
любовного переживания.

ВЫСТАВКА «ЛУГОВОЙ 
ПАРК. ВДОХНОВЕНИЕ»

В «Пространстве на Малой По-
садской» — выставочной и лекци-
онной площадке института фило-
софии человека — прошла выставка 
«Луговой парк. Вдохновение». На 
экспозиции были представлены 
конкурсные работы, созданные 
профессиональными художниками 
и художниками-любителями разных 
возрастов в ходе фестиваля, прове-
дённого в Луговом парке. «Задачей 
участников конкурса было пред-
ложить своё видение парка — про-
шлого, настоящего или будущего. 
Учитывая текущую ситуацию с ко-
ронавирусом, мы рассчитывали про-
вести выставку работ только в он-
лайн-формате. Идея Герценовского 
университета, партнёра нашего про-
екта, организовать выставку здесь 
стала настоящим чудом», — расска-
зала директор АНО «Дирекция по 
сохранению и развитию Лугового 
парка города Петергофа» Светла-
на Королёва. За очень короткое вре-
мя благодаря студентам из объедине-
ния «Эстетика: арт-бизнес» из работ, 
разных по сюжету, технике и уровню 
исполнения, получилось создать кра-
сочную и гармоничную экспозицию.

БЛИЗКИЕ уходят, это всегда больно и не вовремя. 26 ноября мы 
потеряли нашего близкого друга, который во всём нас поддержи-
вал, — удивительную и талантливую Ирину Семёновну Аврамкову.

Заслуженный работник культуры Российской Федерации, почёт-
ный работник высшего профессионального образования РФ, доктор 
педагогических наук, профессор, выдающийся музыкант, отзывчи-
вый педагог и руководитель — её звания и награды можно перечис-
лять долго, но самое главное — это глубокий след, который Ири-
на Семёновна оставила в сердцах своих учеников, коллег и друзей 
своей чуткостью и добротой, душевной красотой и искренностью. 

До сих пор не смолкает поток соболезнований, лейтмотив кото-
рых — невозможная утрата, невосполнимая потеря… Каждое про-
питано любовью и благодарностью: «Дорогая Ирина Семёновна! 
Вы навсегда в наших сердцах! Вечная, светлая память», «Солнце 
не умирает никогда, оно светит вечно», «Любимый учитель, друг, 
пока учились, были полностью под её крылом, наша университет-
ская мама!», «Человек, наполненный жизнелюбием, позитивной 
энергией, творчеством».

Ирина Семёновна воспитала более ста лауреатов международ-
ных, российских и региональных конкурсов и фестивалей. «Уни-
верситетская мама» для своих учеников и для целого института, 
который был преобразован из факультета под её началом и кото-
рый Ирина Семёновна возглавляла 15 лет. Там царила атмосфе-
ра доверия и дружбы, которую она создала и в которой продолжа-
ет работать весь коллектив. 

Два года назад, к тридцатилетию института музыки, театра 
и хореографии, мы брали большое интервью у Ирины Семёновны, 
и сейчас перечитываем его с особым трепетом, взвешивая каждое 
слово. Когда Ирина Семёновна говорила об институте, не остава-
лось и тени сомнения, что это — вся её жизнь, её призвание и на-
дежда на будущее. 

Тёплым и родным голосом Ирины Семёновны мы перечиты-
ваем её слова. 

Ирина Семёновна верила, что одна из главных миссий инсти-
тута — играть роль в нравственном становлении студентов, фор-
мировать их высшие человеческие ценности: «Мы — эпицентр соз-
дания университетской среды, в которой искусство воздействует 
комплексно, одновременно на ум, сердце и чувства, то есть суще-
ственно влияет на духовное состояние человека». 

«Мы ответственны за тех, кого обучаем, — вот в чём заключает-
ся уникальность института музыки, театра и хореографии, по мне-
нию Ирины Семёновны. — Нами выстроен понятийный аппарат 
в соответствии с современным пониманием миссии педагогики 
искусства. Мы должны обеспечить каждому студенту условия для 
интеллектуального, культурного, нравственного развития и мак-
симального раскрытия творческого потенциала». 

В коллегах Ирина Семёновна ценила способность адаптиро-
ваться к требованиям времени, готовность к выполнению большого 
объёма поручений и приверженность этическим ценностям: «Они 
всегда относятся к студентам как к своим детям». 

В огромном и добром сердце «университетской мамы» было ме-
сто для каждого — для коллег, студентов и выпускников. С одина-
ковой теплотой Ирину Семёновну вспоминают те, кто с ней рабо-
тал, те, кто ещё учится и те, кто давно выпустился из вуза. Память 
об Ирине Семёновне будет жить в сердцах каждого, чьей судьбы 
она коснулась своей лёгкой рукой.

«Устремлены вперёд, навстречу мирозданию», — последняя 
фраза, сказанная Ириной Семёновной в день, когда мы брали у неё 
интервью. Эта цитата сейчас обретает особый смысл и новую цен-
ность. Это посыл последователям, это воззвание Ирины Семёнов-
ны к тем, кто будет продолжать её дело: идти вперёд и не сдаваться.

ПРИМЕТЫ НОВОГО 
ВРЕМЕНИ

ИСКУССТВО  
В НОВЫХ РЕАЛИЯХ

>>>На олимпиаду «Я — профессио- 
нал» поступило более 576 тысяч 
заявок, из них более 1800 — от гер-
ценовцев. Направление «Педагоги-
ческое образование» вошло в чис-
ло самых популярных — на него 
подано 4073 заявки. Отборочный 
этап завершился 13 декабря, весной 
пройдёт заключительное состяза-
ние. Победители получат льготы при 
поступлении в магистратуру и аспи-
рантуру, а также денежные призы.

ВСЁ БЛИЖЕ К УСПЕХУ
КРАТКО О ВАЖНОМ

>>>Студентки института фило-
софии человека Ксения Максимо-
ва, Елизавета Захарченко и София 
Каган победили в конкурсе иссле-
довательских работ по проблема-
тике формирования толерантной 
среды в Санкт-Петербурге в номи-
нации «Культурология». Воспита-
ние толерантности в обществе по 
сей день остаётся актуальной про-
блемой, и именно молодые иссле-
дователи вносят в её решение зна-
чительный вклад!

НАУКА — ЗА ТОЛЕРАНТНОСТЬ
>>>Корреспонденты газеты «Педа-
гогические вести» стали дипломан-
тами XVI Всероссийского конкурса 
молодых журналистов «Вызов —  
XXI век». Лауреатом в номинации 
«Вызов — 75-летие Великой Побе-
ды» стала Анастасия Тютюкова, так-
же дипломы в номинации «Вызов — 
Портрет современника» получили 
Анна Смирнова и Елена Новосельце-
ва. Награждение победителей прошло 
в Общественной палате РФ в Москве.

ВЫЗОВ ПРИНЯТ!

УСТРЕМЛЕНЫ ВПЕРЁД, 
НАВСТРЕЧУ МИРОЗДАНИЮ

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ,  
заместитель председателя 
Правления Фонда «Русский мир», 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена: 

«Тема форума сформулирована так, что мож-
но говорить практически обо всём самом важном, 

и это очень хорошо. Граней может быть бесчисленное 
количество: можно говорить о русском языке как государ-

ственном, о русском языке как языке межнационального общения,  
об использовании русского языка современным поколением, о пробле-
мах преподавания русского языка в новых условиях. Самое главное, 
что в проблематике, которая сформировалась в процессе подготовки 
форума, органично соединилась специфика сегодняшнего момента 
и вечные вопросы, которые навсегда останутся — я уверен в этом — 
в фокусе нашего внимания и, соответственно, обсуждения».

ЛАРИСА ЦВЕТКОВА,  
вице-президент РАО,  
проректор по научной работе  
РГПУ им. А. И. Герцена: 

«Проведение таких мероприятий — очень важ-
ный позитивный ответ на те вызовы, с которы-

ми мы все столкнулись. То, что мы не прекратили 
научные исследования и можем поделиться их резуль-

татами с представителями профессионального сообщества, очень 
важно. Поэтому форум этого года, я уверена, пройдет не менее плодо- 
творно, чем предыдущие. За период весны, лета и осени мы накопили 
новые, в чём-то даже уникальные данные о том, как проходит сегодня 
процесс образования в нашей стране и в мире. В чём-то есть пересе-
кающиеся вещи, в чём-то мы стали мудрее и сильнее».

МИХАИЛ ДЫМАРСКИЙ,  
профессор РГПУ им. А. И. Герцена, 
старший научный сотрудник 
Института лингвистических 
исследований РАН,  
член Орфографической комиссии РАН: 

«Онлайн-формат расширил возможности фо-
рума, потому что участвовать в нём теперь можно из 

любой точки земного шара. Не уверен, что предыдущие со-
бытия были столь же доступны для русистов и педагогов из самых 
отдалённых стран и регионов. С другой стороны, конечно же, такой 
форум — это возможность профессионального неформального об-
щения. Именно в неформальном общении иногда решаются самые 
важные профессиональные проблемы. Этого сейчас недостаёт, но, 
тем не менее, будем ориентироваться на положительную сторону это-
го дела, потому что другого пути у нас нет».

СВЕТЛАНА ДРУГОВЕЙКО-ДОЛЖАНСКАЯ, 
старший научный сотрудник НИИ 
прикладной русистики  
РГПУ им. А. И. Герцена,  
член Орфографической комиссии РАН:

«Есть иллюзия, что русский язык портится, а гра-
мотность становится хуже, чем в прежние времена. 

Это совсем не так, просто сегодня мы больше видим негра-
мотности. Если раньше какой-нибудь человек после окончания шко-
лы и писал-то только открытки родственникам, то сегодня в интер-
нете пишут все в форумах и чатах. Что касается того, насколько можно 
привить кому-то навыки грамотности: конечно, можно. Гораздо слож-
нее убедить, что это важно. Но посмотрите, какое количество разно- 
образных мемов и демотиваторов связано как раз с высмеиванием  
неграмотности в интернете».

ТАТЬЯНА ГАЛАКТИОНОВА, 
профессор кафедры ЮНЕСКО 
РГПУ им. А. И. Герцена:

«Ни у кого нет сомнений в том, что Педагогиче-
ский форум, который посвящён проблемам языка 

и культуры, проводить надо всегда, и никакие об-
стоятельства этому не помеха. По-моему, это боль-

шая радость и удача! В связи с введением дистанционного 
обучения, безусловно, появились новые языковые явления. Навер-
ное, сейчас у всех на слуху новый “компьютерно-дистанционный” 
жаргон: кто-то зумится, кто-то изумляет, кто-то путешествует в фор-
мате падлета. В общем-то, это естественные процессы, которые про-
сто как зеркало отражают то, что происходит в действительности и, 
по-моему, они не сильно мешают языку, а позволяют ориентировать-
ся в тенденциях современной образовательной действительности».

ЛАРИСА КАМИНСКАЯ,  
председатель предметной комиссии  
Санкт-Петербурга по русскому языку, 
доцент кафедры ЮНЕСКО  
РГПУ им. А. И. Герцена: 

«У ребят был месяц на подготовку к ЕГЭ, 
и те, кто его использовал эффективно, сдали экза-

мен очень хорошо. Ни для кого не секрет, что Петербург  
на фоне России в этом плане выглядит прекрасно: у наших выпуск-
ников средний балл по русскому языку выше 71. В этом, конечно, 
заслуга объединённых усилий и всего педагогического, методоло-
гического сообщества, и преподавателей вузов, и, конечно, учителей рус-
ского языка и литературы. Это самые высококвалифицированные пе-
дагоги, и на нашем Педагогическом форуме они будут полноценными,  
полновесным, активными участниками, за что им тоже большое спасибо».

Луговой парк — самый большой 
ландшафтный парк Европы: 85 гек-
таров земли, 9 прудов, вода которых 
по Сампсониевскому водоводу пита-
ет петергофские фонтаны. Это место 
с богатой историей, замечательными 
памятниками архитектуры — разру-
шенными или чудом уцелевшими.

Деятельное участие в реновации 
Лугового парка и превращение его 
в образовательный ресурс — один 
из проектов РГПУ им. А. И. Герцена 

с целью создания интегрированно-
го научно-образовательного, куль-
турного и музейного пространства 
«Луговой парк — Дом мельника». 
Задачей конкурсной выставки ста-
ло поддержание этой инициативы, 
а также привлечение внимания ши-
рокой общественности к полуразру-
шенному памятнику культуры, чтобы 
приблизить его реконструкцию и сде-
лать возможной реализацию творче-
ских планов по превращению парка 
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ДОСТОЙНЫЕ ИТОГИ 
СЛОЖНОГО ГОДА

РЕШИМ 
ПРОБЛЕМЫ 
ВМЕСТЕ

Хоть в уходящем году было немало трудностей, студенты  
РГПУ им. А. И. Герцена не отчаивались — продолжая творить, 
протягивали руку помощи тем, кто в ней нуждался, не боялись 
реализовывать свои идеи и воплощать в жизнь смелые мечты. 
Подтверждение этому — конкурс «Студент года — 2020», который 
проводится Комитетом по науке и высшей школе и Советом ректоров 
вузов Санкт-Петербурга и Ленинградской области. 

Услуги психологов сегодня очень востребованы — люди, 
в особенности молодёжь, предпочитают не пускать 
проблемы на самотёк, а обращаться за помощью  
к специалистам. Герценовцы могут получить 
такую помощь в университетской службе 
психологического сопровождения студентов.  
Её специалисты помогают решать вопросы, связанные  
и с учёбой, и с личной жизнью, проводят 
индивидуальные консультации в офлайн- и онлайн-
формате, а в последнее время консультируют не только 
студентов, но и всех петербуржцев.

КОГДА НУЖНА ПОДДЕРЖКА
Служба психологического сопровождения 

студентов существует в Герценовском уни-
верситете с 2002 года. По словам заведую-
щей службой, доцента кафедры психологии 
профессиональной деятельности Алексан-
дры Кошелевой, обычно у сотрудников занято 
всё время, отведённое на консультирование, 
что, несомненно, говорит о востребованно-
сти службы среди учащихся.

Период учёбы в университете — время, 
когда хочется успеть как можно больше: 
в совершенстве освоить изучаемую специ-
альность, завести новые знакомства, про-
явить себя во внеучебной деятельности, 
чётко осознать свои жизненные цели и рас-
ставить приоритеты. Студенческая жизнь 
приносит немало радостей, но в то же вре-
мя в ней есть место и стрессу. Найти выход 
из сложных ситуаций и разобраться в себе 
поможет психолог.

О запросах, с которыми студенты обра-
щаются в службу, Александра Кошелева рас-

сказывает: «Тематика обращений 
зависит от календарного перио-

да и связана с очень широким 
спектром проблем. С од-

ной стороны, это про-

блемы, касающиеся непосредственно обуче-
ния: адаптация к вузу, подготовка к сессии. 
В период, когда начинается особенно актив-
ная подготовка выпускных квалификацион-
ных работ, большое количество запросов 
связано с тем, как организовать своё время, 
как перестать волноваться перед защитой. 
Есть запросы, касающиеся профориентации. 
Это типичный кризис третьего курса, когда 
студент начинает задумываться, а верно ли 
он выбрал направление обучения».

Обращения, не связанные с обучением 
в университете, по словам Александры Ко-
шелевой, встречаются не реже. Часто запро-
сы касаются межличностных отношений, 
например, отношений с родителями. Студен-
ты заочного отделения нередко обращают-
ся к психологам службы по поводу общения 
с детьми. Самооценка, уверенность в себе 
и переживания стрессовых ситуаций так-
же часто волнуют студентов. Весной, когда 
из-за сложной эпидемиологической ситу-
ации университет осуществил переход на 
дистанционное обучение, многих волнова-
ло то, как пережить этот сложный период 
и как в условиях самоизоляции организо-
вать свою деятельность, чтобы сделать её бо-
лее эффективной.

Наталия Жукова работает в службе пси-
хологического сопровождения студентов  
13 лет, из них 10 занимает должность веду-
щего психолога. О важном назначении пси-
хологических консультаций она рассказала: 
«Студенты в процессе обучения постоянно 
сталкиваются с препятствиями как внешне-
го, так и внутреннего характера. Для преодо-
ления подобных преград в первую очередь 
необходимо их осознать и сформулировать. 
Это у многих вызывает сложности, так как 
навыки рефлексии и самоанализа развиты 
недостаточно. Отсюда вытекают растерян-
ность, сомнения и неудовлетворенность. 
Психолог в диалоге может помочь разобрать-
ся, найти возможности и ресурсы для реше-
ния проблем, наметить краткосрочные цели 
и вдохновляющие перспективы развития. 
Это поддерживает человека в условиях не-
определенности и нестабильности, повыша-
ет жизнестойкость. Позитивный настрой, 
желание раскрыть свой потенциал увели-
чивает вовлеченность в учёбу, в подготов-
ку к будущему профессиональному пути.  

ПВ ПВ

САМЫХ активных и талантливых 
студентов награждают в 12 номинаци-
ях. В этом году лауреатами конкурса 
стали восемь студентов Герценовско-
го университета. Торжественное на-
граждение прошло в Точке кипения 
Санкт-Петербургского государственно-
го университета промышленных техно-
логий и дизайна. В число почётных го-
стей церемонии вошли председатель 
Комитета по науке и высшей школе 
Андрей Максимов, ректор Санкт-Пе-
тербургского государственного уни-
верситета промышленных технологий 
и дизайна, председатель совета ректо-
ров вузов Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области Алексей Демидов, 
а также ректор РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергей Богданов. Студенты, получив-
шие награды, не собираются останав-
ливаться на достигнутом и уже готовы 
к новым свершениям, а сейчас подво-
дят итоги своей деятельности за ми-
нувший год и делятся добрыми ново-
годними пожеланиями.

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

ШАГ НАВСТРЕЧУШАГ НАВСТРЕЧУ

ИСА МАГЕРРАМОВ, 
студент института экономики и управления, 

победитель в номинации «Лучший организатор работы 
со студентами»:

Этот год был очень насыщенный, необычный и трудный. 
Как старосте, куратору группы и члену Студенческого  
совета института экономики и управления, мне приходи-
лось учиться и работать в удалённом режиме. Для меня 
в этих условиях было важно поддерживать связь со сту-
дентами, особенно с первокурсниками, чтобы продолжать 
курировать их и помогать им. Также я много работал  
в направлении адаптации иностранных студентов.  
Я считаю, что эти немаловажные задачи были мною реше-
ны максимально хорошо. Отдельная благодарность Студсо-
вету ИЭиУ, моим близким за помощь и поддержку. В новом году 
хочу пожелать всем крепкого здоровья, дальнейшего разви-
тия и успехов в жизни, не расстраиваться из-за неудач.  
Нужно помнить, что главные победы еще впереди!

ЕЛИЗАВЕТА ГРОМОВА,  
студентка факультета математики, 
лауреат в номинации «Лучший  
в студенческом спорте»: 

Мне в 2020 году пришлось многое преодолеть и переосмыс-
лить. Честно говоря, я была опечалена дистанционным обу-
чением и отсутствием возможности полноценно заниматься 
каратэ. Но затем я осознала, что всё, что ни делается, к луч-
шему! И, подводя итог, я с гордостью могу сказать, что год  
не прошёл впустую. Дистанционное обучение помогло мне  
лучше распределять своё время, отсутствие возможности пол-
ноценно тренироваться позволило полностью сконцентриро-
ваться на своих слабых сторонах. Также в 2020 году я стала 
лауреатом конкурса «Студент года», перевелась на бюджет 
и мне официально присвоили звание мастера спорта России!

Студентам и сотрудникам моего любимого университета 
я хочу пожелать никогда не останавливаться на достигну-
том, потому что все наши главные победы будут впереди!

НАТАЛЬЯ ЗАХАРОВА, 
студентка факультета изобразительного 
искусства, лауреат в номинации «Лучший  
в художественном творчестве»:

За этот непростой год я побывала на онлайн-резиденциях  
по дизайну и комиксу, поучаствовала в создании международного 
сборника комиксов для детей, полюбить печатные техники мне 
помогли офорт и литография, клуб «Керамисты Герцена»  
и лекции на кафедре рисунка научили меня прислушиваться к себе,  
а «Академия Варгейминга» — работе в творческой команде. 
Я сменила несколько путей, чтобы понять: мне важно продол-
жать обучаться в магистратуре – воспитывать вкус в кругу 
опытных педагогов и мастеров своего дела.

В стенах РГПУ им. А. И. Герцена работают и учатся замечатель-
ные творческие отзывчивые люди! Я желаю всем в новом году  
здоровья, стойкости, чуткого отношения к окружающим 
и к самим себе, студентам — не бояться экспериментировать,  
раскрывать свои сильные стороны, а сотрудникам университе-
та — реализации намеченных планов, терпения и доброжела-
тельной обстановки вокруг!

АННА ДЕТКОВА,  
студентка юридического факультета, лауреат  

в номинации «Лучший в патриотической работе»:

Без памяти о прошлом не бывает будущего. Пандемия внесла корректи-
вы в традиционные форматы работы «Волонтёров Победы» Санкт-Пе-
тербурга, прежде всего в направление, которое курирую я — «Связь поколе-
ний» — помощь ветеранам ВОВ. В период самоизоляции мы помогли более 
чем 3000 ветеранам, вышли на связь с 5893 фронтовиками, поздравляли их 
с личными и общероссийскими праздниками под окнами, пели песни по теле-
фону, провели 5 международных телемостов с 14 странами мира. В августе 

я получила грант на проект «Герои, подарившие мир». Однако ничего 
этого бы не было без сильной команды! В новом году я хочу пожелать 
всем здоровья, преодоления трудностей, новых успешных начина-
ний и исполнения всего задуманного.

ВЛАДА ЛУЗИК, 
 студентка института экономики 
и управления, лауреат в номинации 
«Лучший в организации деятельности 
добровольческого движения»: 

Этот год был сложным для всех, без сомнений, но он от-
крыл множество новых горизонтов. Я на страх и риск по-
ехала на первый очный форум «Росмолодежи» после первой 
волны пандемии. Именно там я получила грантовую под-
держку для реализации своего проекта, но тогда мы не пред-
полагали, что в кратчайшие сроки нужно будет всё изме-
нить. На мой взгляд, мы справляемся, и впереди ещё много 
побед. Спасибо Герценовскому университету за веру в меня!

Я желаю всем сотрудникам вуза здоровья, успехов. Помни-
те, границы только в нашей голове, на самом деле мы мо-
жем всё! Пусть наступающий год Быка будет символизиро-
вать ваше стремление и упорство к новым достижениям. 
Вместе мы можем больше! Моя проектная команда во гла-
ве с доцентом кафедры государственного, муниципального 
и социального управления Полиной Александровной Бави-
ной доказывает это уже второй год! 

ЕКАТЕРИНА ГРИГОРЬЕВА,  
студентка института психологии, 

лауреат в номинации «Лучший 
организатор студенческого 

самоуправления в образовательной 
организации высшего образования»:

Оценить итог работы за 
этот год достаточно сложно, 
потому что из-за неожидан-
ных эпидемиологических условий, 
в которых мы оказались, было 
сложно перестроить свою рабо-
ту в новый формат полного дис-
танционного взаимодействия, 
но мы всё равно провели несколько 
встреч ректора со студентами, 
на которых они могли получить 
ответы на все интересующие их 
вопросы напрямую, а Сергей Иго-
ревич услышал о самых наболев-
ших проблемах студентов лично. 
Главное здесь то, что к началу но-
вого учебного года мы подготови-
лись хорошо: учли все особенности 
нового формата и адаптирова-
ли к нему нашу обычную работу 
со студентами. В новом году хо-
чется пожелать всем найти себе 
новые хобби в домашних услови-
ях, следить за своим здоровьем 
и качеством своей дистанцион-
ной работы и учёбы! А главное, 
чтобы, несмотря на все ограни-
чения, люди могли общаться со 
своими близкими и не терять 
с ними связь.

НАТАЛИЯ ЖУКОВА, 
ведущий специалист службы психологического 
сопровождения студентов  
РГПУ им. А. И. Герцена:

«Психолог в диалоге может помочь разобраться, 
найти возможности и ресурсы для решения про-
блем, наметить краткосрочные цели и вдохновля-
ющие перспективы развития. Это поддерживает 
человека в условиях неопределённости и неста-
бильности, повышает жизнестойкость. Позитив-
ный настрой, желание раскрыть свой потенциал 
увеличивает вовлечённость в учёбу, в подготовку 
к будущему профессиональному пути».

ПОЛИНА АБРАМОВА,  
специалист службы психологического 
сопровождения студентов  
РГПУ им. А. И. Герцена: 

«Наша первоочередная задача — это со-
здать безопасное поддерживающее простран-
ство, в котором студент сможет почувствовать 
себя спокойно и раскрыться, рассказать о себе 
всё и даже немножко больше».

АЛЕКСАНДРА КОШЕЛЕВА, 
 заведующая службой психологического 
сопровождения студентов  
РГПУ им. А. И. Герцена,  
доцент кафедры психологии профессиональной 
деятельности:

«Тематика обращений зависит от календарного 
периода и связана с очень широким спектром про-
блем. С одной стороны, это проблемы, касающие-
ся непосредственно обучения: адаптация к вузу, 
подготовка к сессии. В период, когда начинается 
особенно активная подготовка выпускных ква-
лификационных работ, большое количество за-
просов связано с тем, как организовать своё вре-
мя, как перестать волноваться перед защитой».

Анализ неудачных опытов, например, 
взаимодействия с товарищами или пре-
подавателями, помогает расширить по-
веденческий репертуар, снизить неудовлет-
ворённость и тревожность. Психологическая 
консультация — возможность подумать, 
поискать решение вместе с компетентным 
специалистом».

Также в числе наиболее распространён-
ных запросов от студентов Наталия Жуко-
ва называет развитие навыков тайм-менед-
жмента, управления стрессом, преодоления 

прокрастинации, повышения и у с т о й -
чивости мотивации и планирования карье-
ры. По словам психолога, это связано с тем, 
что в современных условиях необходимы-
ми компетенциями профессионала явля-
ются адаптивность к быстро меняющимся 
условиям и надпрофессиональные навы-
ки (soft skills).

Одну из главных своих задач специали-
сты службы видят в оказании поддержки. 
«Мне кажется, что в первую очередь имен-
но в поддержке нуждается человек, обраща- 
ющийся к нам за помощью. Так что наша пер-
воочередная задача — это создать безопас-
ное поддерживающее пространство, в ко-
тором студент сможет почувствовать себя 
спокойно и раскрыться, рассказать о себе 
всё и даже немножко больше. А это, поверь-
те, иногда бывает очень сложно, особенно 
с проблемами личного характера», — пояс-
няет психолог службы Полина Абрамова.

рассказала Наталия Жукова: «Мы прово-
дили такие онлайн-консультации и рань-
ше по запросу, сейчас выходим на новый 
уровень. Студент может сам выбрать, какая 
форма ему удобнее: переписка, аудио или ви-
деозвонок. Многие исследования подтвер-
ждают, что дистанционное психологическое 
консультирование не снижает эффектив-
ность работы психолога. При этом значи-
тельно повышается доступность сопрово-
ждения, расширяются временные рамки. 
Открываются новые возможности: напри-
мер, некоторым студентам проще говорить 
о себе при аудиозвонке благодаря эффекту 
анонимности. Во время самоизоляции, когда 
проводилось только дистанционное консуль-
тирование, выросло количество обращений 
и получено много положительных отзывов. 
Работа со студентами проводилась регуляр-
но в еженедельном режиме, в каких городах 
они бы ни находились». 

Ещё одной тенденцией, которую отмеча-
ют сотрудники службы, является снижение 
интереса к групповым тренингам. Приори-
тетом для студентов стал индивидуальный 
подход в решении их проблем и возмож-
ность конфиденциальной беседы с психоло-
гом. С недавнего времени такую индивиду-
альную помощь можно получить и онлайн.

ПОМОЩЬ В НОВЫХ ФОРМАТАХ
Сейчас служба психологического сопро-

вождения предоставляет возможность кон-
сультации через Zoom или Skype — выбрать 
удобный формат каждый может самосто-

ятельно. Особенно актуальным это 
направление работы стало в пери-
од пандемии. О том, что представ-
ляет собой онлайн-консультиро-
вание и как оно осуществляется, 

Наталия Жукова объясняет также, что 
специалисты практической психологии к на-
стоящему моменту не выработали общую тер-
минологию для такого вида взаимодействия 
психолога и клиента, однако обобщение опы-
та и рекомендации очень ожидаемы в пси-
хологическом сообществе. Называть такую 
практику можно «интернет-консультиро-
ванием» или «онлайн-консультировани-
ем». Также она подчеркивает, что внедрение 
систем дистанционного психологического 
сопровождения является очень перспек-
тивным, хотя и его организация и требует 
определённых усилий.

Комфорт тех, кто обращается за помо-
щью, очень важен для психологов, именно 
поэтому столь активно идёт расширение 
форматов работы. Служба даёт возможность 
выбрать не только удобный вариант консуль-
тирования, но и вариант записи к специали-
сту. «Запись на консультацию у нас возможна 
и по телефону, и лично, и через социальную 
сеть “ВКонтакте”. Иногда студенты пишут нам 
на почту — не самый популярный способ, но 
почему бы и нет, если им так комфортно», — 
рассказывает Полина Абрамова.

О дальнейших планах Александра Ко-
шелева говорит: «Мы планируем развивать 
службу, потому что психологическая помощь 
сейчас очень востребована и на фоне послед-
них событий, и на фоне повышения психо-
логической грамотности населения. Люди 
стали охотнее обращаться к психологам за 
помощью, исчезают ассоциации с психиатри-
ей, исчезает миф, что идти к психологу за-
зорно. Конечно, мы планируем и расширить 
штат сотрудников, и развить новые форма-
ты работы, связанные с деятельностью он-
лайн», — рассказала Александра Кошелева.

В ближайшее время планируется расши-
рение штаба сотрудников и привлечение к ра-
боте преподавателей института психологии, 
ведь в планах — оказание помощи нужда- 
ющимся в ней жителям города. Получить не-
обходимую психологическую консультацию 
в Герценовском университете вскоре сможет 
любой петербуржец, а высококвалифици-
рованные специалисты сделают всё, чтобы 
она была качественной и полезной!

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»
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К 100-летию со дня рождения Павла Николаевича Митрофанова — 
педагога-натуралиста, методиста, учёного

20 ноября этого года исполнилось 100 лет со дня рождения  
Павла Николаевича Митрофанова — одного из представителей 
поколения фронтовиков, которых мы с гордостью называем 
поколением Победителей. В первые же дни войны он ушёл на фронт  
со студенческой скамьи. С войсками штурмовой авиации участвовал 
в боях под Сталинградом, Орлом, Курском, Корсунь-Шевченковском; 
принимал участие в освобождении Румынии, Чехословакии, 
Венгрии, Австрии, Германии. После войны он всецело посвятил себя 
педагогической деятельности. Первые 15 лет его трудовой биографии 
связаны с организацией кружковой работы с юннатами, а вся 
последующая жизнь неразрывно связана с ЛГПИ им. А. И. Герцена  
и Герценовским университетом.

НАТАЛЬЯ ДОБРЕЦОВА, 
почётный доцент  
РГПУ им. А. И. Герцена

П. Н. Митрофанов вырос в се-
мье натуралистов: мать — Мария 
Алексеевна — профессиональный 
энтомолог, много работала в при-
роде; отец — Николай Дмитрие-
вич — биолог, путешественник, 
широко известный в стране фото-
граф-натуралист. Родители брали 
сына в свои экспедиции, где тот 
не только получал массу впечатле-
ний и новые знания, но и развивал 
наблюдательность, терпение, уме-
ние входить в природу грамотно 
и бережно к ней относиться. Следуя 
семейной традиции, юноша решает 
посвятить свою жизнь биологии. За-
кончив в 1940 г. школу, он поступает 
в Ленинградский университет, но 
с началом ВОВ учебу пришлось пре-
рвать. Вернувшись в 1946 г. в родной 
Ленинград, Павел Николаевич соз-
даёт юннатские кружки при зооло-
гическом музее ЗИНа (1946–48 гг.); 
в Ленинградском городском Дворце 
пионеров (1948–56 гг.), во Дворце 
культуры им. С. М. Кирова (1956–
61 гг.). Советчиком молодого педа-
гога был советский гидробиолог, 
завкафедрой зоологии и дарвинизма 
ЛГПИ им. А. И. Герцена профессор  
С. В. Герд (1897–1961) — внук извест-
ного российского педагога, осново-
положника отечественной методи-
ки преподавания естествознания 
А. Я. Герда. В начале своего твор-
ческого пути Сергей Владимиро-
вич увлеченно руководил работой 
кружка любителей природы в шко-
ле при Путиловском заводе; в даль-
нейшем (1925–31 гг.) был руководи-
телем кружка любителей природы 
при Ленинградской педагогиче-
ской биостанции, объединявшем 
учащихся из всех районов города. 
Продолжая методические тради-
ции своего учителя, П. Н. Митро-
фанов занялся созданием учебной, 
технической базы и разработкой 
учебной программы кружка гидро-
биологии. В 1951–61 гг. он органи-
зует первые экспедиции школьни-
ков в Кандалакшский заповедник. 
Об этих экспедициях в 10-м номе-
ре журнала «Костёр» 1959 г. была 
публикация «Мы были в Канда-
лакше» (по материалам дневников 
экспедиции юннатов).

РАСЦВЕТ 
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

В 1961 г. С. В. Герд пригласил  
П. Н. Митрофанова работать на ру-
ководимую им кафедру. С тех пор 
вся жизнь Павла Николаевича свя-

ИНИЦИАТИВА

Ежегодно 5 декабря в России отмечается День волонтёра. Во время онлайн-конференции, 
приуроченной к чествованию финалистов конкурса «Доброволец России — 2020», президент 
России Владимир Путин отметил, что именно волонтёры стали одной из главных сил в борьбе  
с пандемией. Достойно ответили на вызовы времени и добровольцы Герценовского 
университета: онлайн-лагерь «МегаГерц» подарил тысячам детей весёлый летний отдых,  
а закреплять школьные знания ребятам, выбравшим смешанный формат обучения, помогла 
«Продлёнка на удалёнке». Однако первопроходцами дистанционного формата стали создатели 
и участники проекта «Волонтёры-репетиторы», опыт которого оказался востребованным  
в реализации уже федерального проекта «Волонтёры просвещения».

— Как возникла идея со-
здать проект «Волонтёры-репе-
титоры»? 

Полина Мальцева, соав-
тор проекта, студентка 3 курса  
института дефектологического 
образования и реабилитации:  
Проект «Волонтёры-репетито-
ры» возник, когда Доброцентр 
начал сотрудничать с Центрами 
содействия семейному воспита-
нию Санкт-Петербурга. В какой бы 
центр мы ни пришли, везде нам го-
ворили, что не хватает репетито-
ров для ребят. Тогда мы и открыли 
набор репетиторов-студентов, ко-
торые были бы готовы занимать-
ся с детьми из детских домов. Лю-
бой желающий мог оставить заявку, 
указав в ней предметы, которые 
хотел бы преподавать. Наш про-
ект был задуман до наступления 
карантина, но вскоре получил на-
стоящую «путёвку в жизнь» и стал 
очень востребован.  

— Каким образом удалось 
создать дружную, сплочённую 
команду единомышленников, 
которая в короткий срок осуще-
ствила на практике основную 
идею проекта? 

Бегимай Сатывалдиева, специ-
алист по учебно-методической ра-
боте УРВД: Большое количество 
студентов изъявило желание при-
нять участие в проекте. Студенче-
ская дирекция сформировала согла-
сованный со всеми график помощи 
волонтеров-репетиторов. Все ста-
рались друг друга поддерживать. 

Волонтёры-репетиторы вдох-
новлялись результатами своей по-
мощи, позитивной ответной реак-
цией от детей, чувствовали свою 
значимость для них.

П. М.: Все наши репетиторы — 
это студенты РГПУ имени А. И. Гер-
цена, молодые и жизнерадостные 
люди, шагающие в ногу со време-
нем. Им было не так сложно перей-
ти на дистанционное обучение, как 
старшему поколению. К тому же, 
Центры содействия семейному 
воспитанию, в которых работала 
наша команда, очень были заин-
тересованы в волонтёрах-репети-
торах и очень помогали.  

ЕКАТЕРИНА КАЛАКУЦКАЯ, 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

— Почему вы приняли реше-
ние участвовать в проекте «Во-
лонтёры-репетиторы»? 

Анна Цветкова, студентка  
4 курса института информацион-
ных технологий и технологиче-
ского образования, волонтёр-ре-
петитор: Я лет с восьми мечтала 
стать учителем математики. По-
сле окончания бакалавриата со-
бираюсь поступать в магистратуру 
и выучиться на педагога инфор-
матики или математики. Решила 
начать свою преподавательскую 
деятельность с проекта «Волонтё-
ры-репетиторы». 

Марина Иванова, студентка  
3 курса факультета географии, во-
лонтёр-репетитор: Моя волонтёр-
ская деятельность началась более 
пяти лет назад, и я в постоянном 
поиске интересных волонтёрских 
проектов и мероприятий. Одно 
из таких — «Волонтёры-репети-
торы».  

Принять решение участвовать 
в проекте было непросто. Моя 
специальность не педагог, а гео- 
эколог. Я сомневалась, смогу ли гра-
мотно дать материал и быть ком-
петентной. 

Теперь я думаю — однознач-
но смогла! Ведь главное не боять-
ся быть открытым новому!  

— Расскажите о том, кто стал 
вашим подопечным. Быстро ли 
удалось наладить контакт? 

А. Ц.: Моим подопеч-
ным был Роман, ребёнок из Центра 
содействия семейному воспитанию 
№ 11. Наладить контакт с мальчи-
ками такого возраста достаточно 
сложно, как оказалось. Да и для 
него я была как ещё один «надзи-
ратель по математике». Я стара-
лась заводить разговор о его це-
лях на ближайшие несколько лет, 
о его планах после 9 класса, о же-
ланной профессии, и подводила всё 
к тому, что изучаемый нами пред-
мет будет ему нужен больше, чем 
кажется сейчас.

М. И.: Моим подопечным стал 
Андрей, ученик 8 класса. Ему 
я преподавала химию, биологию  

и географию. С каждым заняти-
ем степень доверия возрастала. 
Главным образом успеваемость 
Андрея зависела от меня и от его 
воспитателя, который проверял 
домашнюю работу, усаживал его 
за компьютер, следил за его дис-
танционным обучением и прочим. 
Только в сотрудничестве мы смог-
ли добиться успеха. 

— Какие трудности, на ваш 
взгляд, возникают при налажи-
вании общения в онлайн-про-
странстве? 

А. Ц.: Главная проблема 
для меня была удержать внима-
ние на новом материале. К сожа-
лению, по видеосвязи сложно ре-
бёнку рассказывать новые темы, 
особенно когда он постоянно от-
влекается. До 11 класса, мне ка-
жется, дети не готовы к дистан-
ционному обучению в плане их 
самоорганизации, но реалии со-
временной жизни создают пред-
посылки для ускоренного освое-
ния непривычного формата. 

М. И.: У многих учеников нет 
понимания, зачем им нужен тот 
или иной предмет из школьной 
программы. Когда ты сидишь от 
подопечного за несколько кило-
метров и пытаешься объяснить 
химические законы, а у него «ка-
никулы» вовсю, то сразу возни-
кает недопонимание. Я за живое 
общение, но в силу пандемии но-
вые форматы приходят на по-

ЦЕННОСТЬ ДЕТСТВА

«Детство на дистанте» — такой стала  
главная тема II Международного  
культурно-просветительского форума  
«Детство: самоценность настоящего».  
Учёные, педагоги, родители и студенты вместе 
подвели итоги уходящего года, который 
привнёс в образование столько значимых 
изменений. Благодаря тому, что форум 
проходил онлайн, присоединиться к нему 
смогли жители других городов и даже стран.

зана с пединститутом, где он рабо-
тает сначала ассистентом, а после 
защиты кандидатской диссерта-
ции (1969) — доцентом кафедры 
зоологии. В эти годы усилиями 
его творческой и увлекающей лю-
дей натуры были рождены Ленин-
градская городская и областная 
олимпиады школьников по биоло-
гии. В течение 30 лет (1964–1994 гг.)  
П. Н. Митрофанов бескорыстно тру-
дился на посту председателя оргко-
митета биологической олимпиады, 
объединяя школьных учителей, ме-
тодистов, учёных для формирова-
ния поколения будущих биологов, 

исследователей, педагогов. Всё сво-
бодное от преподавательской и на-
учной работы время он отдавал ра-
боте с юннатами, участвуя в слётах, 
являясь членом жюри конкурсов, 
оказывая методическую помощь 
юннатским кружкам. Имя учёного 
становится известным не только ты-
сячам школьников, но и преподава-
телям школ, биологам-методистам, 
студентам и аспирантам биологи-
ческих специальностей ленинград-
ских вузов. Именно в эти годы Па-
вел Николаевич становится мудрым 
неформальным наставником до-
полнительного биологического об-
разования в нашем городе, актив-
но работает в юннатском движении.

Было у Павла Николаевича 
и другое увлечение. Как лектор го-
родского общества «Знание» он 
выступает с лекциями перед раз-
личными категориями слушате-
лей, участвует в съёмке учебных 
фильмов биологической и экологи-
ческой тематики и увлекается по-
полнением коллекции записей голо-
сов птиц и звуков живой природы, 
с которыми затем выступает в ау-
диториях. Охота за голосами жи-
вотных не менее сложна, чем охота 
с фотоаппаратом, и гораздо труд-
нее, чем охота с ружьем. На основе 
этой увлечённости П. Н. Митрофа-
нов тесно сотрудничал с лабора-
торией биоакустики Института 
экспериментальной биофизики Рос-

сийской академии наук в Пущино 
и сближается с доктором биологи-
ческих наук Борисом Николаеви-
чем Вепринцевым. Именно в этом 
академическом городке на берегу 
Оки — центре советской биологи-
ческой науки, по инициативе и за 
счёт личных средств профессо-
ра Б. Н. Вепринцева была создана 
уникальная лаборатория и собрана 
уникальная фонотека звуков при-
роды. П. Н. Митрофанов ежегодно 
приезжал в Пущино, чтобы пере-
дать в неё свои записи. Часть лич-
ных записей Павла Николаевича 
опубликована на пластинках и CD.

ВЫСОКИЕ СТРЕМЛЕНИЯ
Последние годы жизни Павла 

Николаевича были поистине геро-
ическими. Едва он смог оправиться 
после тяжелой операции, как вско-
ре умирает любимая жена и сорат-
ница. Татьяна Владимировна Щер-
бина тоже была биологом и много 
лет работала на кафедре зооло-
гии РГПУ им. А. И. Герцена. Болез-
ни и возраст не позволяют ему актив-
но передвигаться. Однако в 85-летнем 
возрасте П. Н. Митрофанов находит 
в себе силы взяться за системати-
зацию и упорядочение записей, ре-
ставрацию старых лент и осваивает 
компьютер для переноса архива на 
современные носители (компакт-ди-
ски). Параллельно он стремится 
к тому, чтобы накопленный им опыт 
стал достоянием педагогической об-
щественности. Он обсуждает с со-
ратниками основные идеи задуман-
ной книги, над которой, в сущности, 
трудился, не переставая, большую 
часть своей жизни. В основу книги 
положены исторические материа-
лы, собранные учёным во время ра-
боты над диссертацией. В 2008 г. под 
названием «Дополнительное био-
логическое образование в России 
в конце XIX — первой половине  
ХХ века» работа опубликована 
в «Аничковском вестнике» Двор-
ца творчества юных и она положила 
начало серии публикаций по истории 
дополнительного образования детей.

П. Н. Митрофанов ушёл из жиз-
ни 12 июня 2008 г. Боевые и трудо-
вые заслуги учёного отмечены вы-
сокими наградами — орденами 
Великой Отечественной войны, 
медалями. Он был неформальным 
наставником дополнительного био-
логического образования в на-
шем городе, основателем город-
ской биологической олимпиады, 
которая проводится уже в 57-й раз. 
За это время по самым скромным 
подсчётам только на заключитель-
ных городских турах олимпиады 
по биологии участвовало свыше 
30 тысяч школьников 6–11 классов, 

а с учётом ежегодных районных ту-
ров — почти 200 тысяч. В настоящее 
время параллельно с биологической 
олимпиадой в нашем городе про-
водится целый спектр олимпиад: 
олимпиада школьников по экологии, 
Санкт-Петербургская медико-био-
логическая олимпиада школьников 
и тематических конкурсов, турни-
ров, состязаний естественнонауч-
ной направленности для разных 
возрастных групп учащихся. Зна-

чит, начатое П. Н. Митрофановым 
дело живёт! Я чрезвычайно благо-
дарна судьбе за уникальный шанс, 
предоставленный мне на протя-
жении более чем пятидесяти лет 
сотрудничать и общаться с таким 
прозорливым увлеченным Челове-
ком, наследие которого, сохраняя 
свои традиции, развивается и эво-
люционирует во благо будущего.

НА ШАГ ВПЕРЕДИ 

ГЕРЦЕНОВСКИЙ университет уже во второй раз проводит 
форум «Детство: самоценность настоящего» с целью формиро-
вания новой междисциплинарной науки о детстве как об осо-
бом периоде жизни. Участники, в число которых входят учителя, 
воспитатели детских садов, исследователи и родители, разру-
шают стереотип о том, ребёнок — ещё не полноценная личность, 
а лишь тот, кто в перспективе может стать кем-то. Дети явля-
ются неотъемлемыми участниками форума. Их ждали весёлые 
новогодние представления, проходившие онлайн, а кроме того, 
ребята, желающие послушать, что же говорят о них взрослые, 
могли подключиться к секциям.

Форум начался с пленарного заседания, модераторами ко-
торого стали проректор по учебной работе Александра Гого-
беридзе и заместитель ректора по развитию сотрудничества 
в области педагогического образования Ирина Кондракова. Участ-
ников поприветствовал заместитель министра просвещения РФ  
Виктор Басюк: «Несмотря на все трудности, коллеги из Герценов-
ского университета смогли найти интересное решение, объеди-
нив деловую программу с праздничной атмосферой, что придаёт  
форуму особую привлекательность».

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Ирина Потехина отме-
тила вклад РГПУ им. А. И. Герцена в развитие онлайн-обучения 
в городе в период пандемии, подчеркнув, что благодаря проде-
ланной работе Санкт-Петербург стал единственным городом 
в стране, где дети смогли сами делать выбор формы обучения. 

В число почётных гостей вошла министр дошкольного образо-
вания Республики Узбекистан Агриппина Шин, которая вырази-
ла благодарность Герценовскому университету, а также сообщила 
об открытии в Республике Узбекистан филиала вуза. Присое-
динился к приветствию и ректор Герценовского университета  
Сергей Богданов, пожелав участникам форума успешной работы.

На форуме работали пять сессионных залов. Конечно, прежде 
всего доклады затрагивали тот опыт, который получило педа-
гогическое сообщество во время пандемии, поспешно осваивая 
новые образовательные технологии и создавая проекты, отвеча-
ющие запросам времени. Директор института педагогики СПб-
ГУ Елена Казакова в своём докладе подняла вопрос, счастлив ли 
сегодня ребёнок в образовании и почему каждый педагог дол-
жен стремиться обеспечить психологический комфорт ученикам.

Для детей студенты подготовили весёлые новогодние пред-
ставления, которые тоже транслировались онлайн. Всего про-
шло более 20 ёлок для детей разных возрастов — волонтёры 
«Продлёнки на удалёнке» в этот раз подарили праздник не толь-
ко малышам, но и подросткам. 

Завершился форум заседанием, посвящённым проекту «Прод-
лёнка на удалёнке», призванному помочь тем школьникам, ро-
дители которых выбрали смешанный формат обучения. Специа- 
листы и студенты подвели итоги, поделились впечатлениями 
и наметили дальнейшие перспективы работы. В ходе обсуж-
дения проректор по информационной деятельности и инфор-
мационным технологиям Эльвира Ребко отметила: «Я считаю, 
что этот проект стал знаковым для уходящего года, и это заме-
чательно, что мы завершаем год именно им».

«Продлёнка на удалёнке» вернётся в феврале, когда завер-
шатся сессия и зимние каникулы. Герценовцы снова приступят 
к активной работе, чтобы делать счастливым детство малень-
ких петербуржцев!

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

мощь тем, кто готов выходить из 
зоны комфорта.

— Завершается учебный год. 
Как вы считаете, помог ли проект 
добиться определённых успехов 
вашим ученикам?

М. И.: Главное, чего доби-
лись мои ученики благодаря про-
екту, — они научились быть ответ-
ственными. Часто так случалось, 
что я просила выучить подопеч-
ных важную информацию, они не 
всегда учили, а на следующий же 
день им учитель давал контроль-
ную работу по данному материалу, 
— и они получали неудовлетвори-
тельные оценки. Постепенно к ним 
пришло понимание того, насколько 
важно быть ответственным и как 
всё зависит от них самих. 

— Что вам как будущим ди-
пломированным специалистам 
дало участие в проекте? 

А. Ц.: Осознание, что я двигаюсь 
в том направлении, о котором меч-
тала в восемь лет. Я очень рада, 
что в Герценовском универси-
тете появился такой проект,  
который дал мне реальный шанс 
для будущих успехов в области  
педагогики. 

М. И.: Главное — уверенность 
в себе и в своих силах. И, конечно, 
неоценимый опыт, приобретённый 
в данном проекте.

В начале пути по созданию юннатских кружков Павлу Николаевичу Митрофанову 
помогал советский гидробиолог, заведующий кафедрой зоологии и дарвинизма  
ЛГПИ им. А. И. Герцена профессор С. В. Герд — внук известного российского педагога, 
основоположника отечественной методики преподавания естествознания А. Я. Герда.  
Сергей Владимирович имел большой опыт: он руководил работой кружка любителей 
природы в школе при Путиловском заводе и возглавлял кружок любителей природы  
при Ленинградской педагогической биостанции.

Павел Николаевич Митрофанов — основатель городской биологической олимпиады, 
которая проводится уже в 57-й раз. За это время по самым скромным подсчётам только 
на заключительных городских турах олимпиады по биологии участвовало свыше 30 тысяч 
школьников 6–11 классов, а с учётом ежегодных районных туров — почти 200 тысяч.

СТАНОВЛЕНИЕ ГОРОДСКОЙ 
ОЛИМПИАДЫ ШКОЛЬНИКОВ 
ПО БИОЛОГИИ
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в записи. Всем победителям конкур-
са оказана методическая, режиссёр-
ская и информационная поддержка.

НОВЫЙ ГОД В БИБЛИОТЕКЕ

Фундаментальная библиотека 
запустила традиционный новогод-
ний марафон, чтобы поддержать тех, 
кто грызёт в эти дни гранит науки 
в пятом корпусе. Зимой так важны по-
ложительные эмоции и гормоны ра-
дости и счастья. Приходите и заря-
жайтесь позитивом! Библиотечный 
новогодний мешок полон сюрпризов.

ТАЙНЫЙ САНТА РГПУ
При поддержке Совета обучаю-

щихся в этом году проект «Тайный 
Санта РГПУ» реализован сразу в двух 
форматах — очном и дистанционном.

Для тех, кто не может пере-
дать презент лично, организаторы 
предложили варианты цифровых по-
дарков: подписки (электронные би-
блиотеки, онлайн-кинотеатры, тайные 
промокоды); ссылки на новогодние 
плейлисты и подборки фильмов; се-
кретные бабушкины рецепты для 
праздничного стола; адвент-кален-
дари; видеообращения.

А тем, у кого есть возмож-
ность приехать в университет, нуж-
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«Государственные  
театры России в 1917 году» 

Гордеев П. Н.

Книга П. Н. Гордеева пред-
ставляет собой подробнейшее 
исследование революцион-
ных страниц истории россий-
ского театра. Читатель узнает 
о том, как театральные коллек-
тивы изменяли репертуар, стре-
мясь соответствовать запросам 
современности.

«Адреса русской 
эмигрантской литературы 

в Париже (от Адамовича  
до Яновского)» 
Кузьменко О. Н.

Литературный быт рус-
ских писателей и поэтов первой 
волны эмиграции — тема сама  
по себе интересная и актуальная, 
но уникальность книги в том, что 
автор указывает адреса, по кото-
рым проживали в Париже русские 
литераторы-эмигранты. 

«Русская эмиграция  
из Китая в Америку 

в первой половине ХХ века» 
Поздняков И. А.

Данный труд также посвя-
щён истории русского зарубежья.  
Автор исследует историю эмигра-
ции русских из Китая в Америку 
в 1920–1950-е годы с антрополо-
гической точки зрения, основыва-
ясь на материалах из китайских 
и американских архивов.

«История Рима. 
Царский Рим  

в Тирренской Италии» 
Циркин Ю. Б.

В исследовании рассмотре-
ны аспекты раннего политиче-
ского развития Рима, который 
возник в рамках Тирренской 
Италии. Книга будет интересна 
как историкам, так и широкому 
кругу читателей, увлечённых  
античной историей.

«От Евразии к Европе:  
Крит и Эгейский мир 

в эпоху бронзы и раннего железа  
(III — начало I тыс. до н. э.)» 

Андреев Ю. В.

Эта книга — первое и к насто-
ящему моменту единственное 
в отечественной исторической 
науке исследование об эгейских 
культурах. В ней идёт речь о ду-
ховном мире человека того вре-
мени, его религиозных представ-
лениях и искусстве.

«Современная 
языковая ситуация 

и тенденции развития 
немецкого языка в Австрии, 

Германии и Швейцарии» 
Копчук Л. Б.

В монографии представле-
ны результаты исследования про-
цессов развития немецкого языка 
в странах его основного распро-
странения. Автор рассматрива-
ет системы форм существования 
языка, развивающиеся в каждой 
из немецкоязычных стран. 

ЧТЕНИЯ ХВАТИТ ДЛЯ ВСЕХ

НОВЫЙ ГОД  
 ОНЛАЙН  
  И ОФЛАЙН

Несмотря на стереотип, что в современном мире 
электронные книги вытесняют бумажные, а студенты 
предпочитают искать информацию в интернете, 
печатная продукция очень востребована. Сколько 
бы трудностей ни принёс уходящий год, сотрудники 
издательства Герценовского университета ни на миг 
не опускали рук. Благодаря их ответственному труду 
было издано множество новых книг исследователей-
герценовцев.

Декабрь — время волшебства и чудес, когда каждый  
с нетерпением ждёт главного зимнего праздника.  
В Герценовском университете, несмотря на пандемию,  
в преддверии Нового года пахнет мандаринами,  
горят разноцветные огни и сверкают ёлочные шары.

ПОДРОБНО об университетских 
праздничных событиях для детей 
и взрослых рассказала директор сту-
денческого дворца культуры Татья-
на Хайновская: «В этом году ново-
годние мероприятия разнообразные 
и масштабные. Под руководством ре-
жиссёра театра “Мюзик-холл” Ната-
льи Индейкиной студентами и препо-
давателями подготовлен спектакль 
«Аленький цветочек». Кроме того, 
готовится Герценовский новогод-
ний огонёк — в записи будут доступ-
ны концертные творческие номера от 
профессиональных артистов и музы-
кантов, студентов института музыки, 
театра и хореографии. Россыпь но-
меров и творческих подарков точно 
обеспечит праздничное настроение!»

«ЁЛКИ НА ПРОДЛЁНКЕ»
Так называется конкурс меро-

приятий по подготовке новогодних 
праздников для детей. В нём приняли 

участие творческие группы студентов 
и преподавателей различных струк-
турных подразделений университета. 
В результате обсуждения поступив-
ших заявок было решено: все меро-
приятия достойны и должны быть по-
ставлены и сняты как новогодние 
праздники для детей.

Некоторые заявки предполагают 
достаточно сложную техническую 
подготовку, поэтому конкурсная ко-
миссия разделила их на две группы: 
новогодние праздники, которые прой-
дут в прямом эфире, и постановки, 
которые снимут заранее и покажут 

но лишь продезинфицировать празд-
ничную упаковку и привезти подарок.

Желаем вам погрузиться в ново-
годнюю суету и зарядиться атмосфе-
рой праздника!

ПОДАРИ РЕБЁНКУ ЧУДО
Уже четвёртый год институт исто-

рии и социальных наук проводит но-
вогоднюю акцию «Подари ребёнку 
чудо». Любой желающий может вы-
брать маленького пациента детско-
го отделения НМИЦ им. В. А. Ал-
мазова, которому передаст подарок. 
Кроме того, можно написать ребёнку 
письмо или подписать открытку, что-
бы согреть теплом своих слов и мо-
рально поддержать. 

СИМВОЛ ГОДА ДЛЯ ДЕТЕЙ 
СОТРУДНИКОВ

Конечно, дети сотрудников Герце-
новского университета тоже не оста-
лись без подарков! Сотрудники отдела 
персонала и социальной работы РГПУ 
им. А. И. Герцена раздали родите-
лям дошколят и школьников символ 
2021 года — весёлых плюшевых быч-
ков с конфетами внутри. Встречаем 
Новый год вкусно и ярко!

У Овнов, Львов и Стрель-
цов в уходящем году были взлеты 
и падения, но благодаря этому они 
стали мудрее и терпеливее. 2021 год 
принесет огненным знакам успеш-
ные проекты и надежные деловые 
контакты.

2020 год завершается, а значит, пора 
не только подводить итоги,  

но и планировать 2021.

НА ВОПРОС о том, почему в век 
цифровизации печатные книги оста-
ются незаменимыми, директор изда-
тельства РГПУ им. А. И. Герцена Ма-
рина Владимирова отвечает: «Хотя 
сегодня появляется всё больше удоб-
ных приложений для чтения с элек-
тронных устройств, бумажная кни-
га — по-прежнему наиболее надёжный 
хранитель информации, ведь бесслед-
но удалить текст с бумаги невозможно. 
Также секрет востребованности тра-
диционных печатных книг, конечно же, 
в удобстве для исследователей, работа-
ющих с текстом. Можно делать замет-
ки на полях, отмечать важные места 
закладками, а главное, полностью со-
средоточиться на тексте, не отвлекаясь 
на сторонние вкладки и гиперссылки, 
как это нередко бывает с гаджетами».НОВИНКИ ИЗДАТЕЛЬСТВА

В этом вам поможет 
астрологический прогноз от «ПВ». 

Тельцам, Девам и Козеро-
гам не рекомендуем брать в долг, 
но следует посвятить время здо-
ровью и не переохлаждаться. Хо-
роший год, чтобы начать что-то 
новое: выучить второй язык или ра-
зобраться в программировании.

Близнецов, Весов и Водо-
леев в грядущем году ожидают 
поездки и новые дружеские свя-
зи. Возможно, придется осваивать 
новые технологии. Будьте готовы!

Людей, родившихся под зна-
ком Рака, Скорпиона и Рыб, 
ждут позитивные финансовые пе-
ремены. Но не забывайте смотреть 
на мир практично — это сейчас точ-
но не помешает!

Монографии, справочники и учеб-
ники по различным научным дисци-
плинам, вышедшие в этом году в изда-
тельстве Герценовского университета, 
будут интересны и полезны не толь-
ко тем, кто работает над исследова-
нием на соответствующие темы, но 
и тем, кто стремится расширить кру-
гозор, обретя новые знания. Каждая 
из книг — результат длительного 
и усердного исследовательского тру-
да. Автор книги «Адреса русской 
эмигрантской литературы в Париже 
(от Адамовича до Яновского)», до-
цент кафедры романской филологии  
Ольга Кузьменко говорит: «Чтобы на-
писать эссе о каждом из действующих 
лиц, а их в книге более 50, я читала 
все, написанное самими авторами, 
и всё, что написано о них: мемуари-
стика, корреспонденция, критиче-
ская литература. Я могла бы написать 

отдельную книгу о том, как писалась 
эта книга. Адреса находились в первую 
очередь в переписке и дневниках. По-
мимо этого, я проводила свои поиски 
в Париже: в музее истории почты, изу-
чая телефонные справочники, а также 
в архиве полиции». Заведующая кафе-
дрой немецкой филологии, автор моно-
графии «Современная языковая ситу-
ация и тенденции развития немецкого 
языка в Австрии, Германии и Швейца-
рии» Любовь Копчук также рассказала 
о проделанной ею работе: «Разработ-
ка авторской концепции потребовала 
обращения к многочисленным науч-
ным трудам по различным направле-
ниям социолингвистических исследо-
ваний, находящимся в настоящее время 
в центре внимания отечественных и за-
рубежных языковедов. Значительную 
часть этих трудов составляют новей-
шие публикации по результатам науч-
ных проектов немецких, австрийских 
и швейцарских лингвистов, направ-
ленных на изучение активных инно-
вационных процессов, происходящих 
в странах немецкой речи».

Эти и другие книги можно найти 
на полках магазина «Herzen Книги». 
С подборкой новинок издательства 
предлагают ознакомиться «Педаго-
гические вести».

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
корреспондент «ПВ»


